Mesa Paraguaya de Carne Sostenible

Memoria 2022

Apreciados socios y amigos de la Mesa Paraguaya de Carne Sostenible (MPCS):

Hemos cerrado el cuarto ejercicio de la MPCS en diciembre pasado. Han sido 4 años intensos de avances sin retroceso, cargados de desafíos constantes para, por un lado, cumplir con las expectativas de los socios y amigos, y por el otro, ocupar con responsabilidad el espacio que hemos conquistado juntos, en el ámbito nacional e internacional.

Somos una mesa privada, pero con participación del gobierno y la academia como elemento indispensable para una asociación pública-privada. Consideramos que el dialogo franco y respetuoso como la búsqueda de la sostenibilidad económica, social y ambiental de la cadena de carne basada en ciencia, datos y experiencias locales exitosas son fundamentales. Queremos que el sector ganadero crezca y para ello tenemos que comunicar la realidad del campo y mejorar así la imagen de la producción a nivel nacional e internacional.

Corresponde, en mi carácter de presidente, realizar un recuento de lo actuado en el año y presentar a consideración de los socios la Memoria del Ejercicio 2022, en cumplimiento del mandato que me fue otorgado por la Asamblea General Ordinaria y de lo previsto en los Estatutos civiles de nuestra Asociación.

El año 2022 ha sido marcado por desafíos al productor de carne, por la prolongación de la sequía de años anteriores, que obligó a extremar recursos y capacidades para adaptarse a las circunstancias y seguir produciendo. A nivel país, la exportación de carne ha alcanzado niveles récords en cuanto a divisas ingresadas por el sector de la carne y derivados. Es preocupante, sin embargo, la continua baja de la población bovina, pues pone en peligro la continuidad de la reposición del hato ganadero. Sería importante, el establecimiento de un gran diálogo entre las partes, tema que la Mesa Paraguaya de Carne Sostenible, viene impulsando de manera a analizar escenarios futuros y prever alternativas de vías de acción, de manera a mitigar los efectos posibles de tal situación de manera consensuada.

A nivel interno, la Mesa ha tenido un importante crecimiento, que puede verificarse con los indicadores de número de socios que ha pasado de 29 miembros en enero a 40 en diciembre, habiéndose incorporado 11 nuevos socios. Otro indicador importante es el número de personas suscritas a nuestras redes sociales, que en conjunto en la actualidad suman cerca de 9.000 seguidores que reciben más de 150 posteos anuales. En el mismo sentido, el año 2022 hemos tenido una participación de más de 1.000 personas en los cursos, seminarios, congresos que hemos organizado y/o auspiciado a lo largo del año. Estos números, que van en aumento, reflejan de alguna manera la llegada que tiene la propuesta de nuestra organización y la adhesión de personas e instituciones a los Principios y Criterios de la Mesa Paraguaya de Carne Sostenible.

La Mesa Paraguaya de Carne Sostenible viene consolidándose como un espacio de participación igualitaria de todos los sectores involucrados en el negocio de la carne bovina. Es sumamente

interesante como los diversos sectores y corrientes de opinión, participan de este espacio de diálogo, ideas y propuestas, que van fortaleciendo la plataforma multisectorial tan necesaria para diseñar juntos, un horizonte de mediano plazo, en torno al negocio de la carne paraguaya.

De manera resumida paso a describir las principales actividades desarrolladas en el año:

Innovation Tour Paraguay 2022: Del 30 de mayo al 2 de junio organizamos una visita técnica al Chaco de nivel internacional, que consistió en 2 días de recorridos por el Chaco Paraguayo a establecimientos de producción e industria, abarcando temas económicos, sociales y ambientales. Del mismo participaron 70 profesionales de 10 países del continente. El mismo culminó con un congreso en el hotel Sheraton en Asunción con la presentación de especialistas de nivel internacional en el tema de producción de carne sostenible, del cual participaron más de 180 personas.

Programa de Promoción y Capacitación en Buenas Prácticas para la Producción Sostenible: desde mediados de año, hemos desarrollado una serie de cursos presenciales y online, capsulas y materiales de difusión por medios digitales y salidas de campo.

El programa consiste en 16 cursos presenciales que son dictados en 4 localidades del interior, destinados a jóvenes profesionales y estudiantes principalmente. Todos los cursos constan de una parte teórica, otra práctica y una evaluación final, totalizando 8,5 horas. Los cursos seleccionados son los siguientes:

- Curso de Introducción a las Buenas prácticas para la ganadería sostenible: alternativas de tecnologías para la producción sostenible.
- Curso de Plan de Gestión ambiental de proyectos ganaderos: requisitos, condiciones y proceso. para la aprobación del PGA, exigidos por MADES e INFONA. Planificación de la tierra.
- Curso de Finanzas para la Ganadería Sostenible: Introducción, Registros básicos, procedimientos, planillas, indicadores.
- Curso de Ganadería Regenerativa y Manejo Silvopastoril. Introducción al manejo holístico, planificación del pastoreo. Factores a considerar para el pastoreo silvopastoril.

Los cursos se realizaron en coordinación con organizaciones locales de productores y con las representaciones de jóvenes rurales locales. Los profesionales que estuvieron a cargo de la capacitación son del plantel de docentes de la Universidad San Carlos. Los cursos fueron promocionados por distintos medios en colaboración con las organizaciones involucradas.

Se tuvo una participación promedio de 30 personas en forma directa en cada curso. Los materiales grabados se encuentran disponibles en los medios de la MPCS, para seguir con la ampliación de interesados en obtener conocimientos.

Los cursos incluyen salida de campo tienen el objetivo de conocer un establecimiento ganadero que contempla dentro de su proceso de producción el concepto de ganadería sostenible. En cada salida de campo se tuvo en promedio 50 participantes.

Además, cada uno de los módulos desarrolla contenidos que incluyen un Contenido Asincrónico con un manual de autoayuda que consolida todo el contenido de las unidades que conforman al módulo, incluyendo un espacio de debate que permite al participante explorar en forma de comunidad de aprendizaje temas prácticos que pudiesen desembocar en trabajos y esfuerzos grupales, así como un test de autoevaluación que permite medir el grado de aprendizaje de conceptos, atributos, caracterizaciones y buenas prácticas relacionadas a los módulos ofrecidos.

VIII Congreso internacional de reproducción animal: los días 2 y 3 de junio apoyamos el desarrollo del congreso, organizado por Gestión Ganadera S.A.. Este congreso incluyó dos jornadas de charlas impartidas por disertantes nacionales e internacionales dirigidas a profesionales y estudiantes de las áreas vinculadas a la producción de carne y afines, que deseen formarse en el área de reproducción bovina, administración agropecuaria, desarrollo de campos, gerenciamiento de estancias, manejo de ganado, entre otros. El Congreso se dio lugar en el Salón Teatro del Hotel Excelsior, contándose con una participación de 456 personas.

Curso de Identificación y caracterización de especies forrajeras nativas de la región Oriental del Paraguay: del 30 de junio al 2 de julio se llevó a cabo este curso con el apoyo de la Carrera de Ingeniería Agronómica. FCA, Universidad Nacional de Asunción, filial Caazapá.

El mismo se llevó a cabo con el fin de proporcionar a los profesionales y estudiantes, las herramientas básicas para la identificación y caracterización de las especies forrajeras nativas, y en un espectro más amplio, la caracterización de la pradera con sus limitaciones y potencialidades. El mismo tuvo una duración de 3 días con una carga total de 36 horas y fue dirigido a ingenieros agrónomos, estudiantes, biólogos, personas interesadas en el área e invitados.

Programa de equipos rurales: De junio a diciembre apoyamos la ejecución de este programa organizado por el Centro regional de Experimentación agropecuaria (CREA), en Chaco Central y presencia en las sedes de Concepción y Caazapá. El programa cuenta con un total de 8 módulos, realizando un encuentro por mes de 8 horas totalizando una carga horaria anual de 64 horas anuales. El proyecto invita a todos los colaboradores de establecimientos agropecuarios de la región, es decir es apto para ingenieros/veterinarios residentes, capataces, peones, encargados, entre otros. En los cursos y capacitaciones se trataron temas de Bienestar animal, manejo del pastoreo, importancia de los registros, entre otros. Se tuvo la participación de 30 personas en cada curso, en promedio. Los instructores son profesionales de gran experiencia y asesores CREA.

Encuentro de la innovación agropecuaria: Los días 6 y 7 de octubre, se llevó a cabo en el predio de la Expo Pioneros, Chaco Central, este encuentro que fue organizado en conjunto con la Fundación IDEAGRO y el proyecto Alianza para el Desarrollo Sostenible, con el objetivo de brindar transferencia de tecnología y capacitación para fomentar un desarrollo sostenible de la producción ganadera de la región chaqueña y todo el Paraguay.

El encuentro tuvo un alcance de más de 250 personas de forma presencial y más de 260 en forma virtual. Dentro de ellos productores, estudiantes, profesionales del rubro, empresas proveedoras de productos y servicios, autoridades locales y la prensa, de la zona del chaco central, como así también de otras partes del país, Argentina, Brasil y Uruguay.

El enfoque principal del Encuentro de la Innovación Agropecuaria fue la Ganadería Sostenible, considerando temas a tener en cuenta para obtener una carne de alta calidad, desde la producción sostenible, genética, nutrición animal, manejo, pasturas, etc.. Se realizó también una salida de campo en el cual se mostró la aplicación del sistema rotativo intensivo y su interacción con las condiciones de sequía. Así mismo, se presentó la plataforma y los primeros resultados del "Sistema de Autoevaluación de Ganadería Sostenible (SAGAS)".

Dentro de todo el encuentro se incentivó al productor y a todos los participantes, a seguir adoptando prácticas sostenibles de producción, ya que es necesario para que futuras generaciones puedan seguir produciendo en la misma tierra, una producción sostenible que se adapte a la realidad y las condiciones de la zona.

Apoyo a la organización y logística de congresos, encuentros y cursos: en alianza con organizaciones vinculadas a la producción y como parte de nuestro programa de capacitación, apoyamos los siguientes eventos:

14-21 de agosto 2022: Expo Rodeo Trébol 2022, con la participación de 300 personas en forma directa en el Stand que instalamos.

3-4 de octubre 2022: Innovation Tour 2, para el sector financiero, con la participación de 20 profesionales del exterior y de nuestro país.

15-19 de noviembre 2022: X Simposio de búfalos de las Américas y Europa, con 150 personas mayormente del extranjero.

En cada una de estas actividades se logró la difusión de las buenas prácticas ganaderas, sistemas de producción ganadera sostenible, el Sistema de autoevaluación de Ganadería sostenible y los materiales educativos disponibles de la MPCS, además de folletería y materiales de apoyo.

Estudio para inclusión de mujeres y jóvenes en programas de difusión de principios de la MPCS y de la carne sostenible: Desarrollamos también una investigación que busca promover la participación inclusiva de jóvenes y mujeres en la producción sostenible, orientadas a la difusión de conocimientos, así como de los principios y criterios de sostenibilidad. Estos grupos son agentes válidos para ampliar el conocimiento y su aplicación en el campo.

El análisis de esta cadena de valor desde una perspectiva juvenil y de género buscó escuchar las voces de hombres y mujeres para proporcionar directrices específicas en pro de la efectiva integración del enfoque en las capacidades, los procesos de comunicación y las buenas prácticas de la MPCS.

El estudio tuvo como objetivo principal desarrollar diagnóstico, estrategias y propuestas para la inclusión y participación de mujeres dentro del programa de Capacitación en buenas prácticas ganaderas y difusión de principios y criterios de sostenibilidad de la producción.

Reunión de mesas Latinoamericanas de Bolivia: los días 13 y 14 de octubre se llevó a cabo en Santa Cruz, Bolivia, la reunión de Mesas Latinoamericanas de la GRSB. El mismo tuvo como objetivo realizar un planeamiento estratégico para identificar objetivos, desafíos y oportunidades comunes a las Mesas Latinas y fortalecernos como región. Este ejercicio de planeamiento contribuyó a tener mejor representación de la región en la GRSB y específicamente en la Conferencia programada para noviembre. Se logró identificar acciones puntuales de cooperación y un Plan de Trabajo conciso, que fortalezca los lazos entre actores.

Global Conference of Sustainable beef: del 7 al 10 de noviembre participamos de la Conferencia de la GRSB en Denver, Colorado, EEUU. La delegación de Paraguay estuvo integrada por 13 personas, conformando un grupo multisectorial que llamó la atención por ser el más numeroso después de los locales. Fue una reunión política referencial y técnica, muy importante para fortalecer los procesos internos y externos.

La misma ha sido positiva pues se ha logrado de primera mano información de tendencias globales y de la percepción de la carne en el mundo, aspectos de comunicación y relaciones interinstitucionales fortalecidas.

La delegación de Paraguay, desempeñó un buen papel, presentando posturas concretas y firmes en relación a las metas globales de la GRSB y la producción sostenible.

El sistema de autoevaluación de Ganadería Sostenible SAGAS, tuvo en el año un buen movimiento llegándose a superar en el presente año los 400 productores evaluados, lo que representan más de 1.400.000 has en el sistema y más de 550.000 cabezas en establecimientos que han aplicado al sistema.

Estos números ya son importantes para apoyo de reportes de producción de carne sostenible en el país, y debemos seguir creciendo y fortaleciendo la herramienta en el año próximo.

Campeones de la sostenibilidad versión 2022: Con el propósito de reconocer y premiar a todas aquellas personas, empresas, cooperativas y/o asociaciones de producción que aplican prácticas sostenibles de producción de carne y que han completado el Sistema de Autoevaluación de Ganadería Sostenible (SAGAS), obteniendo una puntuación superior que demuestra la sostenibilidad de su modelo de producción, la Mesa Paraguaya de Carne Sostenible (MPCS) organizó por segundo año consecutivo el programa de Reconocimiento "Campeones de la Sostenibilidad". La ceremonia tuvo lugar el martes 13 de diciembre, con la participación de los nuevos campeones y socios de la MPCS.

Se enfatizó la importancia de apoyar al sector productivo de la cadena de la carne en la identificación de oportunidades de mejora con relación a los diferentes aspectos que hacen a

la sostenibilidad de su gestión: económicos, sociales y ambientales y de incentivar el desarrollo e implementación de proyectos de mejora de su desempeño sostenible.

Redes sociales: Las redes sociales constituyen un medio valido y eficiente para comunicar nuestras actividades. En el año 2022, hemos tenido buenos resultados con unas 150 publicaciones en las 4 redes sociales. Esto ha generado un impacto de crecimiento de adherentes de 68% en Instagram, actualmente con 2.453 seguidores, 5% en Facebook actualmente con 4.233 seguidores, 68% en Twitter con 1.233 seguidores y de 164% en Linkedin actualmente con 1.162 seguidores. De esta manera se llaga en forma directa y orgánica a casi 10.000 personas. Además, se tienen 48 videos en el canal de la MPC en You tube.

Conversatorios: Durante el año 2022 hemos también iniciado los conversatorios entre socios de la MPCS, como un espacio para propiciar el diálogo y la participación entre los mismos. Hemos tenido 3 reuniones de tema de interés, que han cumplido con los objetivos propuestos.

Apreciados socios:

Quiero agradecer a todos los socios, técnicos, profesionales, amigos e instituciones que han colaborado para que sigamos avanzando. Cada año tenemos nuevos desafíos que nos impulsan a seguir trabajando.

Instamos a la unidad para el fortalecimiento de la cadena, de manera que podamos seguir cosechando éxitos y que el movimiento de la producción de carne sostenible siga creciendo, para colaborar de alguna manera con el desarrollo de nuestro querido país.

iMuchas Gracias!

Diciembre de 2022